
■长话短说

日前， 国家卫生健康委员会发布 《关于开展分娩
镇痛试点工作的通知》， 提出2018年至2020年在全国
开展分娩镇痛诊疗试点， 并逐步在全国推广 。 据了
解， 无痛分娩在欧美国家的使用率达85%， 而一项麻
醉课题研究组在全国46个医疗机构的调查显示， 中国
目前无痛分娩的使用率仅为10%。 为何无痛分娩推行
难？ （12月16日 《工人日报》） □王铎

■每日图评

■网评锐语
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■有感而发

多“到职工中去”才能找到自己位置

■世象漫说

“公布重大劳动保障违法行为”解读

虚假违规电视广告
亟需监管亮剑

□张刃

■每日观点

近视治疗市场乱象丛生
监管要跟上

李雪 ： 从滑步车 、 滑雪 、 卡
丁车到冰球、 马术、 高尔夫， 这
些离普通百姓生活相对较远的所
谓 “贵族式” 培训项目开始进入
儿童培训视野。 如何才能让孩子
真正从中受益？ 对于 “高端” 儿
童培训项目， 家长应该有一个正
确的认知。 家长不要盲目追高追
洋， 应回归教育宗旨， 更加细致
地考量研究， 让孩子在适合自身
兴趣、 成长基本规律的机构里真
正获益。

不要盲目追求
“高端”儿童培训

徐建言：针对部分电视台商业
广告存在的违规行为 ， 国家广播
电视总局近日印发 《关于立即停
止播出 “北合堂大肚子灸 ” 等违
规广告的通知》， 要求各地立即停
止播出相关违规广告 ， 并自觉清
理存在同类违规行为的广告 。 维
护正常的电视广告秩序需要各方
共同努力 ， 主管部门强化监管 ，
电视台 、 广告商更要自觉自律 ，
同时广大观众也可积极举报各种
广告乱象。

今年以来， 武汉市总工会创
新开展 “服务新两园， 助推高质
量发展” 活动， 将机关干部全员
式、 分批次组成9批18支小分队，
深入园区 （街道）、 楼宇， 建会、
建家、 建桥、 建平台， 积极打造
“到职工中去” 升级版。 （12月
14日 《工人日报》）

工会是党领导下的群众组
织， 是职工群众的娘家人， 更是
职工群众利益的代言人与维护
者。 所以， 各级工会尤其是广大
工会干部， 只有摆正自己的思想
和身段， 把自己真正融入到职工
群众当中 ， 像武汉市总工会这

样， 多 “到职工中去”， 才能够
真正找到自己的位置， 发挥好工
会各项职能。

笔者曾在工会战线上工作过
多年， 对 “到职工中去” 的重要
性及其深远的现实意义颇有感
触。 如果干工作一味地飘浮在上
面， 就难免会脱离基层实际， 更
会离职工群众的需求相去甚远，
而如果不能够全面系统地掌握职
工群众的真实思想状态与工作生
活实际， 那么， 我们大多时候所
开展的工作便很难承接到地气，
甚至会离职工群众的期望与愿景
越来越远。

武汉市总工会持续开展的
“到职工中去”， 是为了让工会组
织走进基层， 让广大工会干部能
够真正融入到职工群众当中去，
一面了解来自职工群众的心声与
意愿， 一面有针对性地开展实实
在在的活动， 并以此来展示工会
组织作为， 提升工会在职工群众
心目当中的地位与影响。 这是新
时期的工会组织越来越务实、高
效的一种具体表现， 更是工会组
织尤其是广大工会干部全心全意
为职工群众服务的真实体现，很
值得各级工会学习、 借鉴和推广
应用。 □乔木

本次曝光， 还涉及企业逾
期不缴纳社会保险费、 延长劳
动者工作时间等违法行为， 说
明政府部门已经开始关注到了
劳动报酬之外的劳动保障问
题， 对于劳动者来说， 无疑是
利好消息， 可望更多权益得到
保障。
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12月14日， 日照一位三岁孩
子， 头卡在窗户外的护栏上， 身
子悬在半空。 看到这一幕的邻居
们纷纷行动起来： 在下面撑上被
子， 组成 “人梯” 托住孩子， 破
门试图进入房屋……最终有惊无
险 ， 孩子身子被 “按 ” 回了房
间。 （12月15日 《齐鲁晚报》）

这些年， 随着精神文明建设
水平的提升， 随着大力弘扬优秀
传统文化力度的增强， 城市的崭
新邻里文化正悄然兴起， 这种崭
新的邻里文化传承了我国优秀传
统邻里文化， 形成了温馨的社区
文化 、 关爱文化 ， 一种互帮互
助， 互相关爱的新型城市邻里文
化正悄然兴起， 成为我们新时代

社区文明建设的美丽景观。 日照
出现的 “最美人梯” 就是这种美
丽景观的缩影， “最美人梯” 托
起 “近邻美景”。

人之初， 性本善； 人心都是
肉长的； 每个人心中有一颗滚烫
的心； 人心向善； 等等， 这些充
满温暖的格言就在每个人心中，
尤其是在近邻中， 路人中。 只要
需要 ， 就会喷薄而出 ， 搭建起
“最美人梯” 撑起生命的保护伞。
一块帮着救孩子的邻居、 过路人
比较多， 大家之间并不熟悉。 但
是， 瞬间组成人梯去托住孩子，
大家都想齐心协力救孩子。 这就
是 “近邻” 的温情， 这就是 “近
邻” 的力量， 虽然平时默默， 然

而， 一旦需要就能热情爆发。
“最美人梯” 托起 “近邻美

景”。 为叫不出名字的邻居点赞，
为陌生的路人点赞 ！ 孩子救下
后， 很多人还没来得及听声谢谢
就走了。 还有邻居带着水果来看

望孩子， 让人深深感觉到社区大
家庭的温暖。 邻里温馨， 社区温
暖， 家园美丽。 这正是新时代精
神文明建设的美丽硕果在我们身
边的芬芳激荡。

□殷建光

“最美人梯”托起“近邻美景”
如今， 很多孩子在小小年

纪就戴上了眼镜 ， 近视的低
龄化、 重度化问题日益严重，
“小眼镜” 增多现象引起社会
的关注 。 孩子近视后 ， 不少
家长选择通过 “近视康复治
疗 ” 以求让孩子摆脱眼镜 。
面对庞大的市场需求 ， 社 会
上 出 现 了 一 大 批 近 视 康 复
治疗机构 ， 吸引了不少家长
前去尝试 ， 但是记者调查发
现 ， 当前的儿童近视治疗市
场乱象重重。 （12月14日 《工
人日报》）

近视康复治疗是一种诊疗
行为 ， 并不是无门槛的普通
保健服务 。 对此 ， 原卫生部
早在2004年作出的 《关于对穴
位按摩治疗近视等有关问题
的 批 复 》 （卫 医 发 〔 2004〕
380号） 就明确表示： 一、 根
据 《医疗机构管理条例实施
细则 》 第八十八条规定 ， 利
用药物和穴位按摩治疗近视、
弱视等眼部疾病属于诊疗活
动范畴 。 二 、 根据 《医疗机
构管理条例 》 第二十四条规
定 ， 任何单位和个人开展诊
疗活动 ， 必须依法取得 《医
疗机构执业许可证 》。 眼下 ，
从事近视康复治疗的机构多
以仪器按摩 、 人工按摩 、 做
眼保健操为主要康复手段 ，
有的还辅以药物治疗， 显然，
这样的康复方法和范围在卫
生监管部门定性的诊疗活动
范畴之内 。 然而 ， 大多数近
视康复机构都未取得相关行
医许可证 ， 从业人员也没有
医师资格等从业资格 ， 有的
机构只有经营范围为 “普通
按摩 ” 的营业执照 ， 有的机
构连营业执照都没有 ， 属于
黑店。

近视治疗市场乱象丛生 ，
监管不能 “近视”。 各地卫生
监管 、 市场监管等部门应对
近视康复机构进行全面摸排、
检查 ， 依法取缔无证无照机
构 ， 规范康复机构的治疗行
为和宣传行为 ， 积极发布消
费警示 ， 给消费者创造一个
安全健康的消费环境。

□李英锋

上周末， 根据 《北京市重大劳
动保障违法行为社会公布实施办
法》等相关规定，北京市人力社保
局依法公布了40家企业的重大劳
动保障违法行为。 其中涉及拖欠劳
动报酬的企业31家、 经行政部门
责令改正却拒不改正的企业4家、
逾期不缴纳社会保险费等违法行

为的企业3家、违法延长劳动者工
作时间的企业2家。 午报还选择了
有代表性的12个案例予以披露。

对发生重大劳动保障违法行
为的企业公开曝光， 旨在强化社
会舆论监督， 督促违法企业纠正
错误的同时， 警示更多的企业依
法保障劳动者合法权益。而且，读
者可以从公布的案例中， 发现倾
向性问题，寻求针对性对策。

从公布的40个案例看， 涉及
欠薪问题的占80%以上， 说明劳
动报酬仍是劳动保障违法行为的
重点。这是个老话题，多年未能根
治， 说明我们仍缺乏制度性保障
和强制性措施， 这一点已经引起
国家高层的重视， 并在着手解决
中，不赘述。

值得注意的是，本次曝光，有

4家企业是“经行政部门责令改正
却拒不改正的”。 它们为什么不
改？ 一个重要原因就是违法成本
过低，不足以震慑违法行为。直白
说，它们“不在乎”罚那点钱。所以
我们说，曝光是必要的，但只是惩
戒的第一步。 要使违法企业 “肉
疼”，必须加大惩戒力度。据悉，这
次名单公布后， 政府部门将把违
法企业记入劳动保障守法诚信档
案， 纳入人力资源社会保障社会
信用体系。同时，市发改委、住建
委、人力社保局、工商局等31个部
门签订了联合激励与惩戒备忘
录， 对失信企业在办理行政许可
时重点核查、增加检查频次，并限
制其申请政府补贴资金支持，限
制参与政府采购、 国有土地出让
或主要使用财政性资金项目的招

标等，这套“组合拳”显然比罚款
有力得多，也会有效得多。

本次曝光， 还涉及企业逾期
不缴纳社会保险费、 延长劳动者
工作时间等违法行为， 说明政府
部门已经开始关注到了劳动报酬
之外的劳动保障问题， 对于劳动
者来说， 无疑是利好消息， 可望
更多权益得到保障。

从午报披露的12个案例看 ，
有8个是“劳动者投诉”揭发的，4
个是政府部门 “在检查中” 发现
的。 这一方面说明劳动者的法治
意识明显增强，学会用法律保护自己
的权益；另一方面也说明，劳动监
察工作做得还不够深入、及时。

由于案例是由市人力社保局
公布的， 没有涉及工会， 不能据
以作出量化分析， 但有几个问题

可以思考： 一， 那些企业中有没
有工会组织 ？ 如果没有 ， 为什
么 ？ 是不是工会今后需要 “攻
克” 的重点？ 二， 如果那些企业
有工会， 是否发现了公布的那些
问题？ 如果没有， 为什么？ 是不
是提醒工会今后应该加强对企业
执行劳动法规的监督？ 三， 到政
府部门投诉的劳动者是否找过工
会 ？ 工会如何处理的 ？ 如果没
找， 为什么？ 是不是工会应该借
此次公布案例 ， 做一番宣传工
作 ， 让更多的职工群众加入工
会， 遇到被侵权想到找工会？

公布企业重大劳动保障违法
行为，固然是政府部门的事，也是
工会借以检讨工作不足， 并且进
一步宣传工会的契机， 午报选择
公布代表性案例，就是一种提示。


